

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 18.

Mahón, jueves 1.º Agosto de 1898.

N.º 5.192

## SECCION DE NOTICIAS

### TELEGRAMAS

#### El ejército yankee Contra la administración militar

Madrid 28, 9'50 n.

Dice un Despacho de Washington que aumenta la irritación contra la Administración militar y el Secretario de la Guerra, á medida que van conociéndose las privaciones y el hambre que han pasado los soldados y los voluntarios.

Han impresionado hondamente la muerte del joven Tiffany, uno de los elegantes neoyorkinos que se fueron al regimiento de caballería de los «rough riders». Aunque estaba atacado de fiebre palúdica, se afirma que ha fallecido de inanición, por la insuficiencia y mala calidad de los alimentos que se le daban.

En Nueva York es donde hierve mayormente la agitación contra la Administración militar. Ha zarpado para Montauk (Long Island) donde están acampadas las tropas repatriadas de Santiago, un vapor cargado de manjares exquisitos con destino á los voluntarios. Las damas neoyorkinas han montado cocinas para el servicio del ejército.

En vista de la situación suscitada en el país, el presidente Mac-Kinley visitará el campamento de Montauk, con objeto de enterarse directamente de las faltas cometidas.

La opinión está impresionada por las bajas que han causado las enfermedades y la miseria, citándose el caso de un regimiento, fuerte de 1.200 plazas al marchar, y reducido ahora á 40 hombres.

Acercá de esto, dice un cablegrama de Nueva York, que un oficial á declarado que la falta completa de medios de transporte para enfermos ó heridos, y de víveres y medicinas, ha ocasionado bajas numerosísimas.

Despréndese de los testimonios recogidos que habría sido absolutamente imposible al ejército expedicionario yankee triunfar en Cuba, en el caso de haber podido ó sabido prolongar la guerra los españoles.

#### Tropas de Santiago

#### En el vapor «Montserrat»

Madrid 28, 10'28 n.

De la Gorafia telegrafian la llegada del vapor «Montserrat», procedente de Santiago de Cuba.

Conduce á 635 repatriados de aquel ejército.

Los jefes y oficiales han desembarcado, muy atendidos.

Vienen el general Geballos, el coronel Alfán, el comandante Campogiro, los capitanes Fernández Silvestre, Vidal y Esteve; los tenientes Amar, Rivas, Trinidad Nuñez Gil, Fidalgo y Aguado; y los tenientes de navío de la Armada. Dattos y Martínez Campos.

#### Campos devastados

Gerona 28, 6'34 t.

Me dicen que ha caído un horrible pedrisco en las comarcas de Anglés, la Sella y San Julian de Llor.

Todos los campos han sido arrasados por el temporal.

Los agricultores están consternados.

En esta ciudad se han sucedido los grandes chubascos; por lo cual ha debido suspenderse la becerrada benéfica.

## CUBA

#### Maximo Gómez y su gente

Los cubanos que forman el Estado Mayor de Máximo Gómez son menos prudentes que éste, al decir del corresponsal del «Standart», y formulan la amenaza formal de atacar á las tropas de los Estados Unidos.

Se consideran capaces de echarlas de la isla sino la entregan á los separatistas, y fantasean luego sobre la futura organización política de Cuba.

Otros insulares que se hacen menos ilusiones desean que dure algún tiempo la ocupación norte-americana y se constituya una dictadura militar.

Algunos quieren despojar de sus propiedades á los españoles y á los autonomistas, y, finalmente, un hermano del cabecilla Castillo, amigo personal de Máximo Gómez, declara que los norte-americanos ocuparán la isla de Cuba durante un semestre y entregarán el gobierno á los naturales, reservándose alguna intervención en él, de manera que para Mayo de 1899, es decir, después de terminadas las elecciones, no quedará un soldado norte-americano en la isla.

Entonces, á juicio de esa gente, el gobierno insular se dedicará especialmente á construir una flota, se pagará la deuda contraída por los rebeldes en los Estados Unidos, y por último, comprará el Estado los ferrocarriles existentes en la isla y se dará gran impulso á los negocios.

Excusado es decir que nada de esto sucederá, y que á los cubanos les vendrá muy ancho aguantar el gobierno de los norte-americanos, que les tratarán como á los indios si se resisten.

#### Los rebeldes

Dice el corresponsal del «Standart» que antes de llegar los norte-americanos á Cuba, los insurrectos aseguraban que Calixto García mandaba 12 000 hombres.

Cuando los yanquis necesitaron el concurso de éstos en su campaña contra Santiago de Cuba, solamente se presentaron 1.500 rebeldes.

Las bandas de Máximo Gómez y Carrillo cuentan 900 hombres únicamente, y sumadas todas las partidas que merodean por la isla de Cuba, se

reunirán á lo sumo 5.000 combatientes; entre los cuales hay un núcleo de verdaderos patriotas, pero abundan los vagabundos y bandoleros.

#### El comercio

Telegrafian á «El Imparcial» que en virtud del nuevo arancel decretado por Mac-Kinley para Cuba, todos los países gozarán de la tarifa especial de importación que gozaba España, además de haber sido reducidos los derechos de tonelaje.

Se han adoptado para la contabilidad oficial las unidades métricas.

Se admite la circulación de la moneda norteamericana sobre la base de que un peso español equivalé á 926 milésimas de dollar.

#### Las potencias navales de Europa

Está tan en la conciencia de todo el mundo que la primera guerra general que estalle ha de ser una guerra interoceánica, en que ha de tener al mar por campo de batalla, que hoy ninguna gran potencia deja de ocuparse con mayor preferencia del incremento de sus fuerzas navales que del de sus ejércitos y defensas de tierra.

Cada día se hace un nuevo recuento y se publican nuevos datos de comparación, al mismo tiempo que todos los gobiernos opulentos se estimulan por aumentar el número de sus grandes naves de combate, el número y condición de sus cañones y el mejoramiento de sus condiciones ofensivas y defensivas.

El cuadro que en la actualidad ofrecen las naciones de mayor poder en Europa es el siguiente:

Acorazados de primera clase: Inglaterra, 38; Francia, 20; Rusia, 12; Alemania, 7; Italia, 10.

Idem de segunda id.: Inglaterra, 7; Francia, 9; Rusia, 5; Alemania, 4; Italia, 2

Idem de tercera id.: Inglaterra, 18; Francia, 7; Rusia, 5; Alemania, 6; Italia, 5.

Cruceros acorazados de primera clase: Inglaterra, 34; Francia, 22; Rusia, 10; Alemania, 2; Italia 4.

Idem id. de segunda id.: Inglaterra, 53; Francia, 15; Rusia, 3; Alemania, 8; Italia, 5.

Idem de tercera id.: Inglaterra, 34; Francia, 21; Rusia, 9; Alemania, 4; Italia, 17.

Naves guarda-costas: Inglaterra, 14; Francia 16; Rusia, 14; Alemania, 19.

Cañoneros costeros: Inglaterra, 109; Francia, 37; Rusia, 22; Alemania, 7; Italia, 9.

Contra-torpederos, torpederos de primera y segunda clase: Inglaterra, 267; Francia, 230; Rusia, 134; Alemania, 186; Italia, 140.

Estas cifras son constantemente alteradas por la adhesión de las nuevas construcciones que sin cesar salen de los grandes astilleros; é In-

glaterra tiene ya votados créditos para un aumento de sus buques de grande consideración.

El Japón en el extremo Oriente aspira á la consideración de una primera potencia naval, y ahora en el mar occidental se levantará el nuevo poder marítimo de los Estados Unidos; que con sus fáciles y recientes victorias han cobrado ánimos para pretender colocarse en la primera escala de las grandes potencias del mar. Ciegos serán los que no vean que en un porvenir no lejano las potencias que posean colonias, y en general cuantas tengan fronteras marítimas, no podrán garantir la seguridad de sus dominios, ni aun adoptando la actitud de neutrales, sino haciéndose respetar por poderosas escuadras.

#### Noticias de Marruecos

Dice «El Eco Mauritano»

«La prensa extranjera, especialmente la francesa y la española, muéstranse inquietas por las enérgicas reclamaciones últimamente formuladas por el representante de Italia en Marruecos, con motivo del abordaje y saqueo del «Fiduccia» en la casta rifeña.

«Periódicos hay que aseguran que el Gabinete de Roma está dispuesto á recurrir á medidas extremas, si el Gobierno sberifiano no satisface esas reclamaciones, y periódicos hay también que ya ven las baterías flotantes de Italia haciendo respetar los derechos de su nación con la lógica de sus cañones».

«Estas impresiones acusan un completo desconocimiento de lo que es este país, y de lo que influye en este Gobierno la simple amenaza de un rompimiento con cualquiera de las potencias europeas representadas en Marruecos.»

«No hay que alarmarse por esos aprestos, ni porque se disponga el envío de barcos de guerra á los puertos de este litoral. Marruecos, siguiendo su tradicional y ya desahuciada política, demorará cuanto pueda el cumplimiento de sus compromisos; regateará hasta donde le sea posible la indemnización que se le reclame, pero cederá, no hay que oponer á ello la menor duda, en cuanto vea que la cuestión toma giros peligrosos para la integridad del país.»

«Italia, lo mismo que las demás potencias en otras muchas y análogas ocasiones, verá satisfechas sus justas reclamaciones, no dando lugar ahora como antes el Gobierno del Sultán á que la diplomacia pronuncie su última palabra ni que á esta suceda la fuerza para zanjar los asuntos pendientes entre Italia y Marruecos.»

«Una sola cosa resultará cierta en esta cuestión como en todas las que hasta la fecha han surgido en este desorganizado imperio. Que su Go-



bierno acostumbrado ya á pagar las vidas é intereses de los europeos con dinero, á conseguir que enmudezcan los cañones con oro, que no saca nunca de sus arcas porque lo sacan con creces justos y pecadores, no aprenderá en este caso ninguna moraleja ni recibirá una lección capaz de recabar más prestigios, más respetos y más seguridad para los extranjeros que residen en este país confiados en la letra de los tratados.

Forzoso es convenir que las indemnizaciones son necesarias, porque de alguna manera ha de pagar este Gobierno las deficiencias de su régimen administrativo, pero forzoso es admitir del mismo modo que aquéllas sólo dan el resultado de los paliativos y no el de los remedios energéticos, con los cuales viene la cura radical.

Esta sólo se conseguirá, si poniéndose de acuerdo y abandonando propósitos, hoy por hoy irrealizables, llegasen las potencias á una franca inteligencia, y en colectividad impusieran al Sultán un nuevo orden de cosas que concluyese con el desbarajuste, el mal gobierno y la anarquía, en una palabra, que sirvan de distintivo al quebrantado imperio de Marruecos.

Escriben de Mazagán:

Nada se sabe con exactitud acerca de la anunciada marcha del Sultán á Fez, pero á juzgar por los movimientos que se observan entre las tropas y la gente palaciega, no se ha de retrasar aquella mucho, máxime si se tiene en cuenta que ya va siendo necesaria la presencia del Sultán y del ejército en la ciudad santa de Muley Dris, para poner á raya á las kábilas limitrefes á dicha capital que no cesan de hostilizar á los bajaes nombrados por el Gobierno sherifiano.

Una ligera enfermedad sufrida por el joven soberano de este Imperio, unida á la circunstancia de no haber asistido un viernes á la Mezquita, dió lugar durante algunos días á que circularan graves rumores que más tarde se han transmitido á Europa sin fundamento alguno.

El Sultán sigue bien, y por ahora no hay miedo á que sobrevenga una guerra de sucesión como muchos han vaticinado dando por ciertos los rumores de referencia.

Se atribuye á Bahamed el propósito de enviar nuevamente á Europa á varios jóvenes marroquíes, para que se instruyan en diferentes artes y ciencias, especialmente en materias de artillería y navegación.

Asegúrase con este motivo que la idea del Gobierno es la de disponer de gente competente en el país que pueda encargarse de algunos barcos armados para vigilar permanentemente la costa del Riff, causa de muchas de las reclamaciones que diariamente ponen en grave aprieto á la corte sherifiana.

Entre la corte sherifiana y algunas legaciones de Tanger se están cruzando muchas notas para la solución de varias reclamaciones pendientes entre aquéllas y el Gobierno del Sultán.

Se anuncia el próximo paso de nuevas fuerzas imperiales por este distrito, para proceder al pago de impuestos devengados entre las kábilas de las provincias de Abda, Duçala y Chaúla.

Comunican desde Alcázar á un colega local, que hace algunas semanas un grupo de montañeses de aque-

llos alrededores penetraron de noche en la ciudad y se llevaron á viva fuerza á una mujer de color y dos pequeños hijos de la misma, con objeto de venderlos como esclavos en el interior.

Las autoridades nada han hecho para castigar la osadía de los negros, por más que se ha lamentado el infeliz esposo y padre de los cautivos.

### La soberbia yanki

Dice un telegrama de Nueva York al «Times» que las indicaciones hechas por «El Liberal» respecto á las negociaciones de paz en París, y que se suponen allí inspiradas por el gobierno español, han producido mal efecto en la opinión.

La «Tribune», periódico que refleja las impresiones del gobierno americano, comenta las palabras de «El Liberal», empleando un tono amenazador.

Empieza dicho periódico neoyorkino alabando la previsión de Mac-Kinley al ordenar que los buques de Sampson entren sin pérdida de tiempo en dique y se alistén en breve plazo.

Después dice la «Tribune»:

«Si España pretende ahora que su consentimiento respecto á la evacuación de las Antillas sólo se entienda para empezar á discutir la evacuación y las condiciones de la misma, entonces no es difícil que nuestra escuadra tenga que hacer muy pronto.

Si España cree que cuando el presidente pidió el abandono y evacuación incondicionales de Cuba, Puerto Rico y otras islas, no quiso pedir eso y se halla dispuesto á tomar en consideración observaciones de España á ese propósito, contra lo consignado en el protocolo, será preciso que nuestros cañones desagan el error.

Por último, si España origina dificultades acerca del modo de entregar lo que ya ha cedido, sepa que aún es tiempo para exigirle una indemnización.»

### Actividad policial

Hé aquí un incidente que pone de relieve la actividad de la policía londinense:

Un comisario recibió aviso de que un individuo que había muerto en los Estados Unidos había legado una cuantiosa fortuna á una señora que vivía modestamente en la circunscripción encomendada á su vigilancia.

El comisario encomendó á uno de sus agentes buscara á la heredera y como hasta los ocho días no se presentara el agente, le dijo malhumorado el comisario.

—Puede usted presentar renuncia, pues en ocho días no ha encontrado á esa mujer.

—Precisamente vine á traerla, replicó el agente presentando á su jefe un pliego.

—El caso es que la renuncia de usted, replicó mohino el comisario, no amengua la pereza de usted.

—Mi renuncia, dijo el agente, demuestra precisamente mi actividad, pues hace seis días encontré á la señora, me casé con su hija ayer y ahora deseo saber á quien me dirijo para cobrar la herencia.

¡Oh actividad!

### El batallón infantil del Grao

Valencia 26 Agosto.

Todos los jueves por la tarde se ve muy animada la playa de Poniente, siendo muchas las personas que acuden á presenciar las maniobras que ejecuta el batallón infantil formado por los alumnos del colegio de San José, del Grao, cuya acertada dirección está á cargo del infatigable profesor de instrucción primaria D. Antonio Yelo, quien con una paciencia de benedictino se ocupa los ratos que debía destinar al descanso enseñando á sus pequeños alumnos el manejo del arma y táctica completa de la infantería, habiendo conseguido á fuerza de trabajo y constancia el que sus subordinados sequen las órdenes de mando con admiración y precisión y ajuste. Las maniobras se efectúan en un islote que han formado las aguas del mar y del Turia, junto al puerto, y en donde por iniciativa de D. Angel Lucas se construyó un barracón de madera que en un principio sirvió de solaz y esparcimiento para los amigos de dicho señor, y que más tarde han utilizado muchas personas para tomar baños de mar, ya que aquellas aguas apenas rizan sus pequeñas olas las brisas y que como en tranquilo lago se mueven.

El Sr. Yelo, más que profesor, es el padre cariñoso que cuida de sus hijos vigilando sus juegos en el rato del descanso cuando rompan filas, cuando pasar el improvisado puente que se ha construido para ganar el islote, y prohibiendo hasta que sus «tropas» prueben el agua después de efectuar las maniobras.

Dos grandes fiestas tiene en perspectiva el batallón infantil. La primera se celebrará el próximo domingo por la tarde á las cinco en el puerto, frente al café de la Cueva, en donde la simpática niña Vicentita Vendrell regalará al batallón una preciosa bandera que será entregada por la hermosa niña Angelita, hermana de la donante. Con este motivo se pronunciarán los discursos de rúbrica, y la angelical niña Odulia Alises, que ha sido nombrada cantinera del batallón, recitará unos versos inspirados en las desdichas que envuelven á la patria.

La otra fiesta tendrá lugar el domingo siguiente en la Iglesia del Grao para bendecir la bandera.

El batallón vestirá el uniforme de rayadillo con gorra, siendo los vivos y el cuello de la cazadora verde, como lo usan los batallones de cazadores.

La conducta del profesor Sr. Yelo merece los más entusiastas elogios. En primer lugar no deja que las tardes de vacación vayan los niños por las calles molestando al público con sus juegos, y en segundo lugar, y esto es lo más esencial, la importancia tan grande que esta clase de ejercicios tiene para los pequeños en su desarrollo.

(«La Correspondencia» de Valencia).

### CORREO DE HOY

### Ultimos Telegramas

Madrid 31, 2'40 m.

Palma de Mallorca.—Se ha celebrado la reunión en el Centro Wey-

lista, presidida por el general Weyler, quien después de presentarse á los socios ha hablado de los desastres de España y de la necesidad de que se rehabilite, quejándose de la suspensión de las garantías constitucionales. Ha dicho que probables persecuciones le impedirían citar las responsabilidades que los políticos atribuyen al ejército y á la marina, y ha prometido hablar pronto claro, poniéndose desde ahora al frente de las masas para luchar por la salvación de la patria.

Madrid 31, 8'30 m.

El «Imparcial» pregunta si aquello que publique el «Diario de Sesiones» será sometido á la censura militar al insertarlo en los periódicos.

El «Liberal» dice que es innecesario discutir en las Cortes las cláusulas del protocolo, pero añade que es indispensable deliberar acerca de los nuevos rumbos para la gobernación del país.

Telegrafian desde San Sebastián que los republicanos se retraerán del Parlamento, si el gobierno se opone á discutir los asuntos relativos á la guerra y la paz.

Añádese que igual actitud adoptarán los carlistas.

Madrid 31, 9'10 m.

Cádiz.—Procedentes de Gibraltar acaban de llegar á este puerto el capellán D. José Riera, un médico y un oficial del «Oquendo», los cuales fueron hechos prisioneros por los norteamericanos.

D. José Riera refiere que, al llegar á Annapolis, los norteamericanos dejaron en libertad á los capellanes y médicos, no aceptándola ninguno.

El señor Riera ha venido acompañado á los referidos médico y oficial que se hallaban heridos y enfermos.

El almirante Cervera le encargó algunos documentos para el ministro de Marina.

Según ha dicho el mencionado capellán, el gobierno ordenó al almirante Cervera que se pusiera á las órdenes del general Blanco, y éste le mandó salir de Santiago de Cuba sin excusas de ningún género.

El almirante Cervera anunció que iba á una muerte segura y entregó la documentación oficial al Arzobispo de Santiago.

Al ponerse en movimiento la escuadra las tripulaciones vitorearon al Rey.

El «Infanta María Teresa» disparó el primer cañonazo con una pieza de 28 centímetros y se dirigió á toda máquina sobre el «Brooklyn».

El buque español fué inmediatamente rodeado por el «Brooklyn», el «Indiana» y el «Iowa», los cuales descargaron una verdadera lluvia de proyectiles. Los primeros disparos de los norteamericanos mataron á los artilleros de las baterías. Cuando estaban curando á los heridos, el almirante Cervera dió la orden de que toda la tripulación subiera á cubierta, diciendo el capellán: «Padre, ha llegado la hora de morir; dadnos la bendición». Todos la recibieron arrodillados.

La tripulación obligó al almirante Cervera á salir del barco.

Madrid 31, 9'25 m.

Avila.—Ayer celebró una importante conferencia telegráfica el señor Silveira con el señor Sagasta. Parece que se ofreció á aquel un puesto en la comisión de París para un individuo del partido conservador. Dicese que el señor Silveira se negó á aceptarlo. Anoche salió éste para Madrid.



# MAHÓN

En el vapor correo llegado hoy, ha regresado de su excursión á los balnearios de Panticosa y Ribas, nuestro queridísimo amigo D. Juan J. Rodríguez acompañado de su distinguida familia.

Damosles la más cordial bienvenida.

Se han acercado varias personas á nuestra redacción, quejándose de que no se les permita surtirse de agua de la cisterna pública del antiguo edificio Claustro del Carmen, como se había venido haciendo hasta hace poco. Parece que ahora se ha hecho cargo de la misma uno de aquellos vecinos, y no permite que se lleven agua más que á los que presenten un pase del Teniente encargado de Plazas y Mercados.

Muchas son las personas que por no ir á solicitar el permiso prefieren quedarse sin ella, aun á trueque de tener que sufrir las consecuencias de la sed, ó se dirigen á algun vecino de aquellos contornos, que, con sentimientos más humanos, les dá el agua que al parecer les niegan en un sitio público, donde esta abunda.

Hasta hace poco, se acostumbraba abrir la puerta de la citada cisterna á una hora fija por mañana y tarde, pudiendo llevarse agua todo el que quisiera sin necesidad de exhibir pases ni firmas, lo cual era muy natural tratándose de un edificio público, pero ahora no es así, no pudiéndonos nosotros explicar el motivo de este cambio.

Esperamos pues que el Sr. Alcalde borrando privilegios que no debieran existir, ordenará que como antes se abra la cisterna una hora señalada por mañana y tarde, á fin de que todas las personas que se hallen faltas de aquel líquido, puedan abastecerse sin trabas ni requisitos de ninguna clase.

La cisterna pertenece al Ayuntamiento, y los vecinos ayudan á soportar las cargas municipales, de modo, que todos tienen derecho á surtirse del agua que aquella contiene.

Ni más ni menos.

Uno de los dos grandullones que anoche se propusieron imitar el canto del ave nocturna, subidos á uno de los árboles del paseo de la Miranda, tuvo la desgracia que se desgajara la rama donde se había cogido, cayéndose al suelo de una altura bastante regular.

El golpe sufrido fué de consideración, por cuanto empezó á hechar sangre por las narices, amén de otras heridas en varias partes del cuerpo.

Recogido por algunas personas que á la sazón se hallaban en aquel sitio, fué colocado sobre el asiento de piedra, pudiendo al cabo de un rato poder marchar á su domicilio.

Varias veces hemos pedido que se mande por aquellos sitios á un dependiente de la autoridad, á fin de que evite ciertos excesos que se cometen en perjuicio de las personas honradas, pero hasta el presente no hemos sido atendidos.

Aquellos polvos traen estos todos; si de un principio se hubiese cortado de raíz lo que expusimos en uno de nuestros anteriores números, anoche

no hubiera sucedido lo de la caída del árbol, pues el canto del ave nocturna que querían imitar los dos grandullones, se relaciona con la otra cuestión á que nos referíamos. Y nada más por hoy.

Procedentes de la capital del principado catalán, han venido en el vapor de hoy, una colla de gitanos, con el objeto de *esquilar* á las bestias que se les presenten por delante. Ojo con ellos.

Sobre las once de esta mañana ha atracado al sitio de costumbre el vapor-correo «Menorquín» procedente de Barcelona y Alcudia, siendo portador de la correspondencia, 46 pasajeros y variada carga.

Con objeto de evacuar un informe que se le había pedido, se ha reunido esta mañana en las Casas Consistoriales, la Junta local de Sanidad.

Los pasajeros llegados hoy á bordo del vapor correo «Menorquín», son los siguientes:

De Barcelona.—D. José Jover, Catalina Rodríguez y 3 hijas, María Gelabert, Margarita Camps, María Carrió y 2 hijas, Asunción Mes, Antonio Riera, Juan Rodríguez, Fulgencio Juanico, Antonio Beneman, Pedro Riu, Casimiro Guisasaola, Francisco Seguí, Tomas Pons, Inscencio Malla, Antonia Fernandez, Rosario Moreno, Inda'ecio Rodríguez é hijo, Juana Malla, Anita Malla, Juan Saura, Nicolás Pascual, José Pons, Juan Mercadal y hermano, J. Bautista, Antonio Juanico, Amalia García, Miguel Pons.

De Alcudia.—D. Nicolás Piña é hijo, Cristobal Serra, Pedro Gual, María Enseñat, Juana Llompert, Pedro Olives, Honorio Pons, Asunción Través, 2 oficiales.—Total 46.

He aquí las piezas que ejecutará esta noche en el Paseo de la Esplanada la música del Regional n.º 2:

- 1.ª Paso doble «Los Italianos».—Sector.
- 2.ª Mazurka «La Viejecita».—Caballero.
- 3.ª «Poppuri».—Cantares Nacionales.
- 4.ª Canción de «La Vieja».
- 5.ª Paso doble.—Erbier.

Previo permiso del Excmo. Señor Rector de la Universidad de Barcelona para dedicarse á la enseñanza privada, ha sido nombrado D. Antonio Roca Catedrático Supernumerario del Instituto, para el cargo de Director Administrativo de la Academia Politécnica recientemente fundada en esta ciudad.

En el propio establecimiento se necesita un conserje.

## Noticias militares

Ha sido destinado de director del Parque y comandante de Artillería de la plaza de Seo de Urgel, el comandante del 4.º batallón de Artillería de plaza, D. Gabriel Olivar y Febrer.

Idem á la comandancia de la Guardia civil de Barcelona, el soldado de la Compañía regional de Zapadores minadores, Cipriano Blanco Jover.

Ha vuelto á encargarse de la sub-

secretaría del ministerio de la Guerra, el general de división D. Manuel de la Cerda.

Por real orden fecha 26 de agosto último se dispone quede sin efecto la prohibición de expedir pasaportes para el extranjero y provincias de Ultramar, á los individuos de la segunda reserva y reclutas en depósito ó condicionales.

Por real decreto de 10 del citado mes, se restablece, con caracter transitorio, el reglamento de 13 de julio de 1863 para la aplicación á los casos de guerra de la ley de 14 de julio de 1836, respecto á la enagenación forzosa de la propiedad particular en beneficio público.

Al efecto ha dictado el ministro de la Guerra una circular que establece un criterio uniforme para las expropiaciones y ocupaciones temporales llevadas á cabo, previa autorización de real orden.

En la imposibilidad de regresar á los distritos de Cuba y Puerto Rico, los jefes y oficiales que se encuentran en la península en uso de licencia por heridos, enfermos ó asuntos propios, y los de expectación de embarco; se ha dispuesto causen alta definitiva en la misma y se les agregue, para la reclamación de sueldos, á los cuerpos y depósitos de reserva, por donde se les reclamarán cuatro quintos de su haber, excepto á los heridos que lo disfrutarán por completo durante dos años.

## Ayuntamiento de Mahón

### Impuesto sobre perros

Desde el día de hoy, hasta el 30 inclusive del corriente mes procederá el encargado de la policía de perros Juan Camps Pons á la recaudación del impuesto municipal establecido sobre aquéllos para el corriente año económico.

Transcurrido dicho plazo se procederá contra los morosos por la vía de apremio para hacer efectivas las cuotas correspondientes; cumpliéndose además las disposiciones de los bandos vigentes sobre policía de perros.

Mahón 1.º Septiembre 1898.—El Alcalde Presidente, J. Biale Coll.

## Admón. de Consumos de Mahón

Aprobados por la Admón. de Hacienda de la provincia los encabezamientos y conciertos obligatorios de los habitantes del Extra-radio de este término municipal para el actual año económico de 1898-99, se anuncia á los mismos se hallarán de manifiesto en la Admón. de dicho Impuesto á efectos de reclamación desde el día 1.º de Septiembre al 10 del mismo mes.

Mahón 29 Agosto 1898.—El Administrador, Andrés Canet.

## Para Argel directamente

Saldrá el viernes ó el sábado de esta semana la goleta SAN JAIME, admitiendo carga y pasajeros á los precios siguientes:

Pasajeros de mas de 10 años, 12'50 pesetas.  
Id. de menos, 2'50 id.  
Para informes dirigirse á su consignatario, D. Antonio C. Frau, Muelle.

## Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO  
Buques entrados  
Día 1.º

De Barcelona y Alcudia v. c. «Menorquín», cap. D. Tito Ginart, con 24 trips. 46 pasg. efectos y la correspondencia.

1898

Hoja del Calendario para mañana

Setiembre 2 Viernes

Santos Antolín y Esteban rey de Hungría conf.

Sale el sol á las 5'28.—Pónese á las 6'30.

Luna: Sale 7'49 N.—Pónese 7'10 M.

## Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 31, 10'50 m.

Reina completa anarquía en los barrios que rodean la población de Manila.

Los tagalos cazan á los españoles y saquean sus viviendas. Los yankees son impotentes para reprimir los desórdenes.

Madrid 31, 4, 16 t.

En Londres corre el rumor que tres vapores, procedentes de Mindanao, naufragaron, ahogándose 900 españoles.

Telegrafían de Manila que el General Ríos se ha hecho cargo de la Capitanía General.

Madrid 1.º, 2'45 mda.

Ha llegado á la Coruña el vapor trasatlántico «Panay» con 1.598 repatriados.

Telegrafían de París que el coronel Henri principal acusador de Dreyfus se ha suicidado.

Madrid 1.º, 10'30 m.

Mackinley ha autorizado la repatriación de los prisioneros de la escuadra.

Ha salido de Santiago el vapor «Leon XIII» conduciendo al general Toral.

La Ponencia de ministros ha terminado el examen de los documentos de guerra y paz.

## Cotización Oficial

Madrid 27 Agosto 4'00 l.

4% interior	56'80
— exterior	66'70
Amortizable	66'00
Cubas 1886	66'85
— 1890	51'10
Banco España	000'00
Tabacalera	223'00
Paris á la vista	00'00 á 00'00
Londres id.	00'00 á 00'00
Aduanas	00'00
Filipinas	00'00

## Caja de Ahorros

Barcelona 31, 5'00 t.

Interior	56'62
Exterior	66'70
Cubas 86	67'25
» 90	51'60
Exterior Paris	40'95



# Anuncios

ADMINISTRACIÓN:  
calle Nueva n.º 25  
IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN  
toda clase de trabajos tipográficos  
y de encuadernación.

## FARMACIA DEL DR. CASASA JAIME I, 2, - BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

### Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable purpurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servant" del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Academia Politécnica

Anuncivay, 27. - Mahón

Director Técnico—D. Luis Gimier y Sintés,  
Licenciado en Ciencias.

Director Espiritual—D. Pedro Pons Bauzá,  
Cura-Regente de Ntra. Sra. del Carmen.

Director Administrativo—D. Antonio Roca y Varez,  
Licenciado en Filosofía y Letras y Profesor Oficial del Instituto.

El cuerpo de Profesores de esta Academia Politécnica lo forman personas respetables por la autoridad que les dan los cargos que ejercen ó que han ejercido, y por el prestigio alcanzado en su larga práctica en la enseñanza.

### Estudio y preparación para el grado de Bachiller y para carreras universitarias, especiales y civiles.

Se funda en Mahón esta Academia Politécnica para la enseñanza y completa preparación de los alumnos que aspiran á tomar el grado de Bachiller, y de los alumnos libres que estudien las asignaturas que comprenden las carreras de Ciencias, Derecho, Filosofía y Letras, Aduanas, Correos y Telégrafos, Procuradores, Maestros normales, etc., etc.

La enseñanza se dará con arreglo á los Programas oficiales.

Mensualmente se enviará nota á los padres ó encargados de los alumnos, relativa al grado de aplicación y aprovechamiento de éstos, faltas cometidas y cualquiera otra observación que convenga participarles.

Régimen interior severo y disciplina rigurosa.

La matrícula para el curso preparatorio de las asignaturas del Bachillerato queda abierta desde el 1.º de Septiembre.

Habrà clase especial de idiomas.

Para más informes y datos sobre carreras, asignaturas, honorarios, etc. étera dirigirse al Director Administrativo D. Antonio Roca y Varez, en la misma Academia Politécnica Anuncivay 27 Mahón, ó en su domicilio, calle Deyá, 3.

# LANAS

## DE LA PRÓXIMA ESQUILA DEL MES DE SEPTIEMBRE

### Aconsejo á sus tenedores que no vendan sin antes consultar el precio que yo pago.

# JAIME BORÉS

CALLE SAN JOSÉ NÚM. 63  
MAHÓN

## TICOULAT, Dentista,

Ofrece á sus numerosos parroquianos y al público en general su nuevo gabinete odontológico establecido en la casa calle de la Arravaleta n.º 10 en donde efectuará toda clase de operaciones relativas al arte dentario, en el que ha introducido todos los adelantos modernos.

Arravaleta núm. 10

# LA CATALANA

## Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisca, 5, principal, Barcelona

### Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

SUB DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón



### PARA ENFERMEDADES URINARIAS

## SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicamente aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frascos 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR